

## Limpios desde adentro

1 de septiembre de 2024 – Rev. Dr. Laerte Tardelli Voss

**Texto: Marcos 7:14-23**

*De nuevo Jesús llamó a la multitud y dijo:*

*—Escúchenme todos y entiendan: Nada de lo que viene de afuera puede contaminar a una persona. Más bien, lo que sale de la persona es lo que la contamina. Después de que dejó a la gente y entró en la casa, sus discípulos le preguntaron sobre la comparación que había hecho.*

*—¿Tampoco ustedes pueden entenderlo? —dijo Jesús—. ¿No se dan cuenta de que nada de lo que entra en una persona puede contaminarla? Porque no entra en su corazón, sino en su estómago, y después va a dar a la letrina. Con esto Jesús declaraba limpios todos los alimentos. Luego añadió: —Lo que sale de la persona es lo que la contamina. Porque de adentro, del corazón humano, salen los malos pensamientos, la inmoralidad sexual, los robos, los homicidios, los adulterios, la avaricia, la maldad, el engaño, el libertinaje, la envidia, la calumnia, la arrogancia y la necedad. Todos estos males vienen de adentro y contaminan a la persona.*

### ¿QUÉ NOS DICE EL TEXTO?

- El versículo 14 marca el comienzo de un diálogo de Jesús con la multitud, pero no necesariamente indica un cambio en la ocasión. Es plausible pensar que Jesús estaba enseñando a la multitud en el versículo 1, cuando fue interrumpido por la llegada de la delegación de líderes religiosos de Jerusalén. Es probable que en el versículo 14, la delegación se retirara y Jesús retomara su enseñanza para dirigirse nuevamente a la multitud que estaba siendo influenciada por las autoridades religiosas. Este pasaje revela la importancia de entender el contexto y la secuencia de eventos para una interpretación precisa del texto bíblico.

- Por lo tanto, un comentario sobre el contexto se hace necesario: Marcos nos dice que la controversia entre Jesús y los líderes religiosos se centraba en la limpieza externa y en la observancia de ciertos rituales. Eran tradiciones que habían sido establecidas para ayudar al pueblo a reconocer su condición pecaminosa, pero terminaron eclipsando su propósito original. Marcos presenta de manera muy didáctica la controversia, brindándonos detalles sobre estas tradiciones y mostrándonos cómo los líderes religiosos atacan a Jesús con una pregunta impregnada de crítica. Jesús utiliza una profecía de Isaías para poner de manifiesto el problema que enfrenta con los líderes religiosos de su época: la hipocresía, que caracteriza a quienes practican un culto y una espiritualidad basados en la apariencia exterior, centrados en enseñanzas inventadas por el hombre en lugar de seguir las verdaderas enseñanzas de Dios.
- En los versículos 15 y 16 Jesús busca reforzar la enseñanza a la multitud, protegiéndola del error incentivado por los líderes religiosos de la época. Jesús no ofrece un discurso extenso, sino que enfatiza un principio aplicable a la situación específica: *“Nada de lo que viene de afuera puede contaminar a una persona. Más bien, lo que sale de la persona es lo que la contamina”*. Jesús no está diciendo que no haya cosas contaminantes exteriores que podamos internalizar, ya que sí existen muchas influencias negativas externas que pueden llevarnos al pecado, como la pornografía y otros vicios. En este contexto específico, Jesús estaba hablando sobre la pureza ritual en relación con la comida. Él estaba anticipando el momento bajo el Nuevo Pacto en el que todos los alimentos serían considerados limpios y aceptables (Hechos 10:15). El principio fundamental es simple: comer con las manos sucias u otros elementos que ingerimos no nos contamina. Más bien, lo que sale de nosotros nos contamina y revela que tenemos corazones impuros.
- En los versículos del 17 al 20, Jesús explica a los discípulos en privado lo que estaba enseñando sobre la necesaria limpieza desde adentro y como es superficial las tradiciones y ceremonias exteriores. Nos contaminamos de adentro hacia afuera en lugar de afuera hacia adentro. Dios se preocupa mucho más por lo que sale de nosotros

que por lo que entra en nosotros. Esto es especialmente cierto cuando se trata de alimentos, tradiciones y rituales. Es importante destacar que Jesús no está condenando las tradiciones y ceremonias humanas en sí mismas. Más bien, señala que cuando estas tradiciones se colocan por encima de la Palabra de Dios, se abre la puerta a la hipocresía.

- Todos los pecados comienzan con pensamientos maliciosos. La palabra utilizada aquí hace referencia a los razonamientos meticulosamente elaborados de la mente. Los doce sustantivos que siguen en los versículos 21 a 23 (*la inmoralidad sexual, los robos, los homicidios, los adulterios...*) son ejemplos de estos. Este es el lugar doctrinal clásico para la depravación total de la naturaleza humana. Este pasaje es considerado un punto doctrinal fundamental para la comprensión de la depravación total de la naturaleza humana.

## PARA REFLEXIONAR

1. En nuestra predicación, defendimos la tesis de que los seres humanos experimentan constantemente una sensación de impureza que se manifiesta de diversas formas. Esta sensación puede surgir en forma de miedo a decepcionar a los demás, baja autoestima o dudas sobre nuestro propio valor. ¿Cómo identificas esta sensación de impureza dentro de ti?
2. En nuestra predicación, también destacamos cómo los seres humanos están constantemente luchando por limpiarse a sí mismos, a menudo con sus propios esfuerzos externos. Mencionamos la prevalencia de rituales modernos, la idolatría de una ideología o incluso la obsesión por lucir bien y alcanzar resultados que nos hagan parecer bien ante los demás. ¿Cómo te afectan estas tentaciones? ¿Qué medidas tomas para limpiar tu suciedad y sentirte bien espiritual y moralmente?
3. En nuestra enseñanza, recurrimos a ejemplos clásicos y contemporáneos de la cultura para ilustrar la persistente sensación de impureza en la sociedad moderna. Además de

la obra teatral Macbeth de Shakespeare y la canción "Clean" de Taylor Swift, ¿qué otros ejemplos podríamos considerar para profundizar en este tema?

4. Trabajamos con los textos bíblicos de Zacarías 3 y Apocalipsis 19 para dialogar con el texto principal de Marcos 7:14-23 y profundizar en la comprensión de la limpieza espiritual y la redención que nos ofrece Jesucristo. ¿Qué comentarios puedes hacer sobre la relación entre estos textos? ¿Qué otros textos bíblicos podríamos aprovechar en esta discusión?
5. Para finalizar la predicación, compartimos una estrofa del himno "Roca de la eternidad" que resalta la suficiencia y bendición de ser lavados por Jesucristo para obtener perdón y limpieza espiritual. ¿Qué himnos conoces y aprecias sobre el tema de la limpieza espiritual, o sobre algún otro punto que abordamos en la predicación o en el texto bíblico de Marcos 7?